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Aos 14 dias do mês de outubro do ano de 2008, às 14 horas, na sala de reuniões do 10º andar da 1 
Unidade Catequese da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Rua Catequese, 242, 2 
Jardim, Santo André, realizou-se a V sessão ordinária do Conselho de Ensino e Pesquisa 3 
(ConsEP) da UFABC, do ano em curso,  previamente convocada e presidida pelo magnífico 4 
reitor, professor Adalberto Fazzio, com a presença dos seguintes participantes: Adelaide Faljoni-5 
Alario, vice-reitora; Camila Binhardi Natal, representante dos servidores técnico-6 
administrativos; Eduardo de Moraes Gregores, pró-reitor de pós-graduação; Guilherme 7 
Hernandes Casanova, representante discente de Graduação; Guiou Kobayashi, pró-reitor de 8 
extensão; Hélio Waldman, pró-reitor de pesquisa; Itana Stiubiener, pró-reitora de graduação; 9 
José Carlos Dugo, secretário geral substituto; Juliana Sanchez Morine, representante discente de 10 
Graduação; Luis Paulo Barbour Scott, diretor adjunto do Centro de Matemática, Computação e 11 
Cognição (CMCC); Marcelo Augusto Leigui de Oliveira, diretor do Centro de Ciências Naturais 12 
e Humanas (CCNH); Marcelo Zanchetta do Nascimento, representante dos servidores docentes 13 
do CMCC; Oswaldo Ortiz Fernandes Junior, representante dos servidores técnico-14 
administrativos; Patrícia Dantoni, diretora adjunta do CCNH (participou da sessão até a chegada 15 
do professor Marcelo Leigui); Pedro Carajilescov, diretor do Centro de Engenharia, Modelagem 16 
e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Sidney Jard, chefe de gabinete da Reitoria; Vilson Tonin 17 
Zanchin, representante dos servidores docentes do CCNH. Apoio Administrativo: Soraya 18 
Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da Secretaria Geral. Ausentes: 19 
Eloísa Helena da Silva Quitério, secretária geral; Ludmila Lopes Borges de Castro, representante 20 
discente de Pós-graduação; Sergio Henrique Ferreira de Oliveira, representante dos servidores 21 
docentes do CECS; Valdecir Marvulle, diretor do CMCC. Havendo quorum legal, o magnífico 22 
reitor, após cumprimentar os presentes, agradece a presença dos participantes e abre a sessão. 23 
Inicia com os comunicados da Reitoria: a) autorizadas, por meio da Portaria MEC nº 1.226, de 6 24 
de outubro 2008, novas vagas para concursos públicos a partir de 2009, sendo 424 vagas para 25 
docentes e 174 para técnico-administrativos; b) assinado, em 09 de outubro, na Diretoria de 26 
Desenvolvimento da Rede de IFES / SESu / MEC, termo de pactuação de  cargos de direção 27 
(CDs) e funções gratificadas (FGs); c) designados, por meio da Portaria nº 273, da Reitoria, de 28 
10 de outubro de 2008, os professores Hélio Waldman e Eduardo de Moraes Gregores como 29 
titulares e Guiou Kobayashi e Itana Stiubiener como suplentes, respectivamente, para comporem 30 
a Comissão Permanente de Pessoal Docente (CPPD); d) inclusão do assunto: “Adesão ao projeto 31 
FEBRACE – Feira Brasileira de Ciências e Engenharia”,  na Ordem do Dia. Passa a palavra para 32 
a professora Adelaide que explica que a FEBRACE é realizada pela Universidade de São Paulo 33 
(USP) e sua principal premissa é premiar a criação científica do jovem, além de constituir-se em 34 
ação contínua de abrangência nacional, tendo como ponto principal essa feira. Professor Fazzio 35 
questiona e os conselheiros concordam em incluir o assunto em pauta, ao final da Ordem do Dia. 36 
Questiona se algum conselheiro gostaria de fazer uso da palavra para algum informe pontual, ao 37 
que a representante discente de Graduação, Juliana, pergunta o motivo pelo qual foi solicitado, 38 
nesse trimestre, Coeficiente de Rendimento mínimo 2 para a monitoria acadêmica. Professora 39 
Itana responde que essa foi uma decisão do Comitê de Graduação, em razão de vários 40 
professores terem identificado a falta de seriedade de alguns discentes quanto a monitoria. 41 
Professor Fazzio sugere que esse assunto seja discutido posteriormente. Segue-se para o primeiro 42 
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item da Ordem do Dia, quanto à aprovação da ata da IV sessão ordinária de 2008, realizada em 1 
19 de agosto de 2008. Aprovada com alteração. Em atenção ao 2º item, acerca da homologação 2 
dos nomes para a composição da Comissão Interna de Biossegurança (CIBio), professor Fazzio 3 
relata os nomes dos professores indicados: Adelaide Faljoni-Alário, Giselle Cerchiaro, Jiri 4 
Borecki, Marcella Pecora Milazzotto, Newton Valério Verbisck, Nasser Ali Daghastani e Luis 5 
Paulo Barbour Scott. Aprovado por unanimidade. Quanto ao 3º item referente a criação da 6 
Comissão de Ética em Pesquisa (CEP), professor Waldman informa que o assunto já foi 7 
discutido nesta Instância e discorre acerca da filosofia das questões éticas. Relata algumas das 8 
importantes atribuições da CEP: promoção da reflexão sobre os aspectos éticos da pesquisa 9 
científica e tecnológica; estabelecimento de diretrizes para a elaboração do código de ética da 10 
UFABC; avaliação de casos e propostas para a instauração de sindicâncias na apuração de fatos 11 
indicativos de má conduta de docentes ou alunos envolvidos em pesquisas apoiadas pela 12 
UFABC. Considera ainda que a Comissão poderá estabelecer uma ou mais sub-comissões de 13 
apoio em campos do saber, marcados por novos dilemas éticos gerados pela evolução da 14 
tecnologia, em especial no caso da Bioética.  Professor Fazzio ressalta a importância da questão 15 
e alerta que os processos analisados pela CEP, devem ser realizados de forma sigilosa. Algumas 16 
alterações foram sugeridas e serão considerados no documento.  No que tange a composição, 17 
professor Waldman discorre acerca do artigo 2º da minuta, o qual define os seguintes membros: 18 
2 representantes, sendo 1 da Pró-reitoria de Pesquisa e outro da Pós-graduação, 3 docentes (não 19 
necessariamente do mesmo Centro), 1 conselheiro do ConsEP, sendo o mandato de dois anos 20 
para todos, exceto para os representantes dos pró-reitores. Questionado acerca da aprovação das 21 
normas quanto aos mandatos e escolha dos membros, professor Waldman esclarece que a 22 
Comissão irá propor normas, mas a deliberação será definida neste Conselho. Professor Fazzio 23 
encaminha para votação, com as sugestões e solicita que os nomes sejam apresentados na 24 
próxima sessão ordinária. Aprovado por unanimidade. Em atenção ao 4º item da pauta, referente 25 
à aprovação do convênio, quanto ao mérito, entre a UFABC, CMCC e a Empresa Figueiredo 26 
Ferraz Consultoria e Engenharia de Projetos Ltda. para execução do plano de trabalho do projeto 27 
de Pesquisa: “Ferramenta BIM para Engenharia de Projetos”, coordenado pelo professor Guiou 28 
Kobayashi. Professor Waldman informa que se trata de um convênio genérico de cooperação que 29 
visa o desenvolvimento e a aplicação de novas tecnologias e processos produtivos para a 30 
Engenharia de Projeto.  Comunica que o processo foi aprovado pelo Conselho do CMCC e 31 
obteve parecer favorável da Procuradoria Jurídica da UFABC. Questionado quanto ao prazo de 32 
validade e a remuneração envolvidos no processo, professor Waldman responde que o convênio 33 
e o projeto piloto terão a validade de 24 meses e que quanto a remuneração docente, professor 34 
Guiou irá sugerir alterações na proposta de gestão financeira, antes do devido encaminhamento 35 
ao Conselho Universitário. Após muitos questionamentos e dúvidas, professor Fazzio sugere que 36 
o assunto seja retirado de pauta e que seja retomado na próxima sessão ordinária, ao que os 37 
conselheiros concordam unanimemente. Quanto ao 5º item, referente ao convênio com o 38 
Departamento de Computação e Sistemas Digitais da Escola Politécnica da USP (EPUSP), 39 
professor Waldman explica que o convênio objetiva a cooperação técnico-acadêmica na área de 40 
Computação e Sistemas Digitais, junto ao Laboratório de Arquitetura e Redes de Computadores 41 
(LARC). Coloca-se como favorável ao estabelecimento do mesmo e acrescenta que o plano de 42 
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trabalho apresentado objetiva o desenvolvimento de atividades de pesquisa e desenvolvimento de 1 
sistemas na área de Aprendizado Eletrônico e Aplicações em Redes de Computadores; ficando a 2 
coordenação sob responsabilidade do professor Wilson Vicente Ruggiero, pelo LARC e a 3 
professora Itana Stiubiener, pela UFABC; o prazo de vigência será de 60 meses, a partir de sua 4 
aprovação e se houver aportes financeiros nos planos de trabalhos, serão retratados no ConsUni. 5 
Professor Fazzio acredita que o ideal seria, primeiramente, estabelecer um convênio de 6 
cooperação com a USP e posteriormente, apresentar as propostas para os planos de trabalho. 7 
Após vários questionamentos, entre eles, a proposta de elaboração de um convênio guarda-chuva 8 
com a USP, para a realização de futuros projetos, professor Fazzio sugere que o assunto seja 9 
retirado de pauta, ao que os conselheiros concordam unanimemente. Antes de seguir ao 10 
Expediente, conforme solicitação prévia, inclui-se a aprovação, quanto ao mérito, da adesão da 11 
UFABC ao projeto FEBRACE. Professora Adelaide explica que o Ministério de Ciência e 12 
Tecnologia (MCT) consultou o Ministério da Educação (MEC) sobre a viabilidade de apoiar o 13 
evento.  O MEC concorda, mas alega a impossibilidade de transferir recursos para uma 14 
universidade estadual para esse fim, sendo a única alternativa, o repasse de verba através da 15 
UFABC, cabendo a esta a responsabilidade sobre as licitações e a prestação de conta. Professor 16 
Fazzio recorda que há um parecer favorável da Procuradoria Jurídica da UFABC e que a 17 
aprovação, a princípio, é quanto ao mérito e uma vez aprovado no ConsEP, deve ser submetido 18 
ao ConsUni. Aprovado, quanto ao mérito. Segue-se para o 1º item do Expediente, quanto à 19 
Revisão da Resolução ConsEP nº 18 que estabelece regras para auxiliar a participação em 20 
atividades científicas. Professora Itana explica que as disposições estabelecidas nessa Resolução 21 
geraram impasses administrativos, que demandam alterações nos critérios para essa concessão.  22 
No ensejo, comunica que houve a inclusão da extensão do auxílio aos participantes em eventos 23 
culturais, esportivos e de cidadania. Abre-se para discussão, questionando-se: o valor teto de R$ 24 
1.000,00 (mil reais) por evento ou por aluno; estabelecimento claro acerca dos critérios de 25 
avaliação; flexibilização das datas limites para entrega da solicitação para participação nos 26 
eventos; definição dos critérios nos casos em que os alunos tiverem que ressarcir a UFABC em 27 
suas prestações de conta; definição do responsável pelo custeio de materiais utilizados para 28 
apresentação/publicação dos trabalhos dos alunos; estabelecimento de responsabilidades para os 29 
julgamentos, tanto dos casos de iniciação científica quanto dos casos em que houver solicitação 30 
para participação em eventos esportivos, culturais e de cidadania. Professora Itana esclarece que 31 
o valor teto de R$ 1.000,00 é por aluno; quanto aos critérios de avaliação, informa que os 32 
projetos de iniciação científica serão prioritários e deverão ter um parecer do Comitê do 33 
Programa de Iniciação Científica (CPIC), sendo que todas as solicitações deverão ser enviadas 34 
ao Núcleo de Apoio ao Estudante (NAE).  Após as análises e pareceres, o Coeficiente de 35 
Rendimento (CR) será considerado como critério de desempate; quanto às datas, informa que 36 
encaminhará ao Comitê de Graduação a sugestão para adotar um fluxo contínuo de datas e 37 
quanto aos recursos materiais necessários à apresentação dos trabalhos poderão ser inclusos nas 38 
despesas descritas no item 2.3 da Resolução.  Professora comenta ainda que, hoje, os processos 39 
para alunos que participam de eventos em iniciação científica, passam pela Pró-reitoria de 40 
Pesquisa, para análise quanto ao mérito; seguem para a Pró-reitoria de Graduação para 41 
verificação de orçamento e então para a Pró-reitoria de Administração, para o trâmite 42 
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administrativo. Professor Fazzio acredita que esse procedimento será inviável na medida em que 1 
houver maior número de alunos, sugerindo que o processo seja reavaliado, objetivando maior 2 
agilidade. Segue-se para o 2º item do Expediente.  Professor Waldman indica os professores 3 
doutores Erick Leite Bastos (CCNH) e Gilberto Martins (CECS) para integrarem o Comitê de 4 
Infra-estrutura de Ensino e Pesquisa (CIEP) e sugere o nome do professor Cristian Favio Coletti, 5 
como representante pelo CMCC. O assunto deverá voltar na próxima sessão deste Conselho para 6 
votação. Em atenção ao 3º item do Expediente, acerca da alocação de mais 15 bolsas do 7 
PIBIC/CNPq à UFABC, professor Waldman relata um breve histórico desde o início da alocação 8 
dessas bolsas e comunica que a UFABC foi contemplada com mais 15, totalizando 45 bolsas. 9 
Informa que para a alocação das novas bolsas, o CR será adotado como critério básico, porém 10 
essas bolsas deverão ser distribuídas entre as áreas estratégicas do Plano de Ciência, Tecnologia 11 
e Inovação 2007/2010. Nesses moldes, 11 alunos já foram contemplados. Quanto ao 4º item 12 
referente à proposta para discussão da “não contagem de créditos” para disciplinas com conceito 13 
D, o representante dos técnico-adminstrativos, Oswaldo, solicita a retirada do assunto de pauta 14 
para que haja maior detalhamento e posterior encaminhamento ao ConsEP. Em atenção ao 5º 15 
item referente à política de estágios extracurriculares à UFABC, professora Itana apresenta a 16 
proposta já adequada à nova Lei do Estágio (Lei nº 11.788, de 25 de setembro de 2008) que 17 
prevê 6 horas máximas de estágio, por dia. Explica que para que o aluno possa realizar um 18 
estágio dessa natureza em uma empresa, há a necessidade do aval da UFABC.  Assim, o Comitê 19 
de Estágios e Visitas sugere que o aluno esteja com CR mínimo de 2,5 para a liberação do 20 
mesmo, já que entendem que alunos com CR abaixo dessa média, poderão ser prejudicados em 21 
seu rendimento, caso realizem o estágio. O representante dos técnico-adminsitrativos, Oswaldo, 22 
sugere considerar CR 2.0 para esse caso.  A representante de Graduação, Juliana, ressalta a 23 
importância de haver representação discente no Comitê de Estágios e Visitas.  Professor Pedro 24 
demonstra-se totalmente contrário ao estágio extracurricular por considerar que a maioria desses 25 
estágios é tratada como “mão-de-obra barata” e que, sendo a UFABC uma universidade voltada 26 
à pesquisa, a dedicação aos estudos não pode ser parcial. Professor Gregores pondera que os 27 
estágios extracurriculares são importantes, pois proporcionam experiência profissional em 28 
empresas, diferentemente do estágio curricular, que habilita o aluno somente em sua área de 29 
pesquisa. Professora Adelaide compartilha a sua experiência na USP, informando que os estágios 30 
extracurriculares flexibilizam o ingresso ao mercado de trabalho, porém há a necessidade do 31 
acompanhamento docente, ainda que esporadicamente.  Professor Pedro propõe, então, que, para 32 
esse tipo de estágio, o aluno já tenha feito 150 créditos e o estágio seja de, no máximo, 8 horas 33 
semanais. Professor Fazzio pondera que o próprio projeto do BC&T estabelece a importância de 34 
preparar o aluno para o mercado de trabalho, o que, inicialmente, poderá acontecer com a 35 
realização dos estágios extracurriculares; porém argumenta que se faz necessário que haja o 36 
acompanhamento docente adequado para que o aluno não realize estágios fora do contexto de 37 
sua área. Após ampla discussão e sugestões, decide-se que o assunto voltará à pauta da próxima 38 
sessão deste Conselho. O 6º item que trata da apresentação da nova estrutura da Pró-reitoria de 39 
Extensão foi retirado de pauta.  Em atenção ao último item do Expediente, referente à 40 
apreciação, quanto ao mérito, do 2º curso de verão “Análise na Reta”, tendo como público-alvo, 41 
alunos ingressantes no mestrado em Matemática da UFABC, professor Gregores explica que a 42 
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idéia é criar, nos mesmos moldes em que foi criada a Escola de Verão da Física, a Escola de 1 
Verão da Matemática. Comenta que seria um curso de Extensão, proposto pela Pós-graduação e 2 
como não houve objeções, encaminhará para a ordem do dia da próxima sessão ordinária deste 3 
Conselho. Por fim, professor Fazzio sugere a criação de um colóquio quinzenal na UFABC, 4 
voltado à comunidade discente.  Propõe que seja elaborado um calendário, em período que não 5 
prejudique as aulas.  Como nenhum dos participantes desejasse fazer uso da palavra, o magnífico 6 
reitor agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão às 18h. Do que para constar, eu, Soraya 7 
Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da Secretaria Geral lavrei e, em 8 
conjunto com o secretário geral substituto, assinamos a presente Ata aprovada pelo magnífico 9 
reitor, Prof. Dr. Adalberto Fazzio e pelos demais presentes à sessão.  10 
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